
Ata da Sessão Plenária Ordinária nº 1.694 do Conselho 
Regional de Engenharia, Arquitetura e Agronomia do Rio 
Grande do Sul – CREA-RS, realizada em 5 de agosto de 
2011, na sede do órgão, em Porto Alegre (RS). 

Às dezoito horas e vinte minutos do dia cinco de agosto do ano de dois mil e onze, na sede do Conselho 1 
Regional de Engenharia, Arquitetura e Agronomia do Rio Grande do Sul – CREA-RS, em Porto Alegre, 2 
Estado do Rio Grande do Sul, reuniu-se o Plenário do órgão em sua Sessão Ordinária nº 1.694, inicialmente 3 
sob a presidência do engenheiro civil Luiz Alcides Capoani, que posteriormente transferiu a condução dos 4 
trabalhos para o conselheiro 1º vice-presidente Moisés Souza Soares. Presentes os conselheiros regionais 5 
Ademar Michels, Dermeval Rosa dos Santos, Alberto Stochero, Alvino Jara, André Luis Queiroz Araújo, 6 
Ângela Beatrice Dewes Moura, Antônio Sérgio Amaral, Arcângelo Mondardo, Armando Rodrigues da Costa, 7 
Artur Pereira Barreto, Carlos André Gazapina Olivera, Carlos Roberto Santos da Silva, Carlos Roberto 8 
Santos da Silveira, Carmen Anita Hoffmann, Cesar Antônio Mantovani, Clarissa Monteiro Berny, Carlos 9 
Antônio da Costa Tillmann, Marília Pereira de Ardovino Barbosa, Derli João Siqueira da Silva, Eddo Hallenius 10 
de Azambuja Bojunga, Elizabeth Trindade Moreira, Evandro Krebs Gonçalves, Fabiano Timóteo Scariot, 11 
Flávio Pezzi, Flávio Renan Fialho Círio, Flávio Thier, Lina-Alméri Gautério Paganélli Zoch Cavalheiro, Gilso 12 
Mário Rampelotto, Gislaine Vargas Saibro, Herculano de Medeiros Neto, Odilon Carpes Moraes, Hugo 13 
Gomes Blois Filho, Iomara Troian, Ademir Silva, Ivo Germano Hoffmann, Jaceguay de Alencar Inchausti de 14 
Barros, Jairton Luis Dezordi, Roberto Schramm Schenkel, Jana Koefender, Jeferson Ferreira da Rosa, 15 
Jefferson Luiz de Freitas Lopes, Antônio Carlos Weizemann, João Ricardo Poletti da Silva, Jorge Alberto 16 
Albrecht Filho, Jorge Augusto Perez Moojen, Jorge Fernando Ruschel dos Santos, Jorge Silvano Silveira, 17 
José Ângelo Moren dos Santos, José Ascânio Vilaverde Moura, José Costa Fróes, José Homero Finamor 18 
Pinto, Juarez Morbini Lopes, Júlio Cezar Touguinha de Almeida, Lia Maria Herzer Quintana, Fabrício Seyboth 19 
Mallmann, Luciano Roberto Grando, Luiz Antonio Antoniazzi, Luiz Carlos Karnikowski de Oliveira, Luiz Nelmo 20 
de Menezes Vargas, Lulo José Pires Corrêa, Marcelo Schüller, Marcio Gomes Lontra, Marcos Antônio Leite 21 
Frandoloso, Marcos Fernando Uchôa Leal, Marcos Wetzel da Rosa, Marcus Frederico Martins Pinheiro, 22 
Maria Beatriz Medeiros Kother, Maria da Graça Sebben, Maria Izabel Brenner da Rosa, Jorge Welzel, 23 
Maurício de Campos, Mauro Miguel dos Santos Cirne, Mônica Grosser, Nelson Kalil Moussalle, Nestor 24 
Torelly Martins, Luiz Antonio Machado Veríssimo, Norberto Holz, Núbia Margot Menezes Jardim, Odir 25 
Francisco Dill Ruckhaber, Orlando Pedro Michelli, Otto Willy Knorr, Paulo Deni Farias, Paulo Fernando do 26 
Amaral Fontana, Paulo Ricardo Castro Oliano, Régis Wellausen Dias, Roberto Carbonera, Ronaldo 27 
Hoffmann, Rosana Oppitz, Roseli de Mello Farias, Rui Mineiro, Sérgio Boniatti, Sérgio Luiz Lena Souto, Luiz 28 
Tiarajú dos Reis Loureiro, Silvérius Kist Júnior, Sinclair Soares Gonçalves, Underléa Miotto Bruscato, Volnei 29 
Pereira da Silva, Wilson Luiz Arcari e Maurício Henrique Lenz. Deixaram de comparecer à sessão, sem 30 
prévia justificativa, os conselheiros regionais titulares Carla Tatiana Chaves Cepik, Edson Zanckin Alice, 31 
Edival Silveira Balen, Pedro Roberto de Azambuja Madruga e Pedro Silva Bittencourt, e os conselheiros 32 
regionais suplentes convocados em substituição Carlos Harley Kurtz Rezende, Alice Helena Coelho Scholl, 33 
Ortiz Adriano Adams de Campos, André Maciel Zeni, Valmor Antônio Accorsi, David Turik Chazan, Rinaldo 34 
Ferreira Barbosa e Alexandre Gabriel Chanas. A convite da Presidência, participaram a Mesa Diretora na 35 
parte inicial dos trabalhos o engenheiro civil Mélvis Barrios Júnior, conselheiro federal representante do 36 
Estado do Rio Grande do Sul no Confea, e o arquiteto e urbanista e engenheiro de segurança do trabalho 37 
Osni Schroeder, diretor-administrativo da Mútua – Caixa de Assistência dos Profissionais do RS. Havendo 38 
quórum regulamentar, a sessão teve início com a execução do Hino Nacional e, ato contínuo, do Hino do 39 
Estado do Rio Grande do Sul, passando-se em seguida à abordagem dos assuntos constantes da pauta dos 40 
trabalhos. I – OUTORGA DE “CERTIFICADOS DE SERVIÇO RELEVANTE” E DE “ATESTADOS DE 41 
SERVIÇOS MERITÓRIOS” A EX-CONSELHEIROS DO CREA-RS. Sob a condução do Cerimonial, o 42 
presidente Luiz Alcides Capoani procedeu à entrega de “Certificados de Serviço Relevante Prestado à 43 
Nação”, distinção concedida pelo Confea, nos termos do art. 52 da Lei nº 5.194, de 1966, e de “Atestados de 44 
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Serviços Meritórios Prestados à Regulamentação e à Fiscalização da Engenharia, Arquitetura e Agronomia”, 45 
diplomas conferidos pelo Crea-RS, na forma da Resolução do Confea nº 347, de 1990, aos ex-conselheiros 46 
titulares e suplentes a seguir nominados que concluíram mandatos em 31/12/2009 ou 31/12/2010, os quais 47 
foram calorosamente aplaudidos em conjunto ao final do ato: “Certificados de Serviço Relevante Prestado 48 
à Nação”: Geólogo Adelir José Strieder, Engenheiro Civil e Industrial Mecânico Alberto Stochero, 49 
Engenheiro Mecânico e Engenheiro de Segurança do Trabalho Alfredo Reinick Somorovsky, Arquiteto e 50 
Urbanista Alvino Jara, Engenheiro Civil Antônio Carlos Rossato, Arquiteto Armando Rodrigues da Costa, 51 
Engenheiro Mecânico e Engenheiro de Segurança do Trabalho Ary Pedro Slhessarenko Trevisan, 52 
Engenheiro Agrônomo Carlos Roberto Martins, Engenheira Agrônoma Carmem Dora Porto Fransozi, 53 
Arquiteta Carmen Anita Hoffmann, Arquiteta Celina Maria Britto Correa, Engenheira Civil Christiane Brisolara 54 
de Freitas, Engenheiro Florestal Edilberto Stein de Quadros, Engenheiro Mecânico e Engenheiro de 55 
Segurança do Trabalho Elton Luís Bortoncello, Engenheiro Eletricista Fabiano Salvadori, Arquiteto Fabio 56 
Boni, Engenheira Química e Engenheira de Segurança do Trabalho Fátima Rosele da Silva Evaldt, Arquiteto 57 
e Urbanista Felipe José Trucolo, Arquiteto e Urbanista Francisco Pires Neves, Arquiteto Hugo Gomes Blois 58 
Filho, Engenheiro Agrônomo Jaceguáy de Alencar Inchausti de Barros, Engenheiro Civil Jefferson Luiz de 59 
Freitas Lopes, Engenheiro Civil João Luis de Oliveira Collares Machado, Engenheiro Agrônomo Jorge Kämpf, 60 
Engenheiro Agrícola José Aparecido de Oliveira Leite, Engenheiro Mecânico José Fernando Zuazo Sanchis, 61 
Engenheiro Civil José Homero Finamor Pinto, Engenheiro Civil Júlio César Touguinha de Almeida, 62 
Engenheira Química Liliana Amaral Féris, Engenheira Agrônoma Lúcia Brandão Franke, Arquiteto Márcio 63 
Gomes Lontra, Arquiteta Marilze Benvenuti Denes, Engenheiro Civil Milton Dupont, Engenheiro Agrônomo e 64 
Engenheiro de Segurança do Trabalho Moisés Souza Soares, Arquiteta e Urbanista Mônica Grosser, 65 
Engenheiro Eletricista Oldemar Reis Sebalhos, Arquiteto Pery da Silva Bennett, Engenheiro Agrônomo 66 
Renato Malcorra Prates, Arquiteta e Urbanista Rosana Oppitz, Engenheiro Eletricista e Engenheiro de 67 
Segurança do Trabalho Sérgio Luiz Lena Souto, Engenheiro Civil Silverius Kist Júnior, Arquiteto e Urbanista 68 
Tiago Holzmann da Silva e Arquiteto e Urbanista Wilson Luiz Arcari. “Atestados de Serviços Meritórios 69 
Prestados à Regulamentação e à Fiscalização da Engenharia, Arquitetura e Agronomia”. Engenheiro 70 
Mecânico e Civil Adriano dos Santos Barella, Engenheiro Mecânico Alberto Nascimento Abib, Engenheiro 71 
Civil Alcimar da Rocha Lopes, Eng. Eletricista Almiro José Knebel, Arquiteto e Urbanista André Huyer, 72 
Arquiteta e Urbanista Andréa Larruscahim Hamilton Ilha, Arquiteto e Urbanista Antonio Cândido Varela 73 
Trindade, Técnico em Manutenção de Aeronaves Aramiz Júlio Gonçalves Mendes, Engenheiro de Operação 74 
– Eletrônica Artur Emílio Colvara, Engenheiro Agrônomo Artur Pereira Barreto, Arquiteto e Urbanista Augusto 75 
César Mandagaran de Lima, Engenheiro Civil e Engenheiro de Segurança do Trabalho Augusto Portanova 76 
Barros, Engenheiro Mecânico Charles Leonardo Israel, Arquiteto e Urbanista Cláudio Bernardes, Arquiteto 77 
Cláudio Fischer, Engenheira Agrônoma Córdula Eckert, Engenheiro Civil Daniel Lena Souto, Arquiteto Edison 78 
Zanckin Alice, Engenheira Agrônoma Elisabete Gabrielli, Engenheiro Civil e Engenheiro de Segurança do 79 
Trabalho Eudes Antidis Missio, Técnico em Edificações Flávio Pezzi, Técnico em Eletrotécnica Flávio Renan 80 
Fialho Círio, Engenheiro Civil Francisco Carlos Bragança de Souza, Engenheiro Civil e Mecânico Ítalo 81 
Ricardo Brescianini, Engenheiro Industrial-Mecânica Ivo Germano Hoffmann, Técnico em Agropecuária 82 
Jeferson Ferreira da Rosa, Engenheiro Civil Jorge Augusto Peres Moojen, Engenheiro Agrônomo Jorge 83 
Gelso Cassina, Engenheiro Mecânico e Engenheiro de Segurança do Trabalho Jorge Luiz Giulian Marques, 84 
Engenheiro Civil José Ascânio Vilaverde Moura, Engenheiro Agrônomo José Eduardo Pereira Neto, 85 
Engenheiro Agrônomo José Luiz Martins Costa Kessler, Engenheiro Químico Júlio Cesar Trois Endres, 86 
Engenheiro Civil Lélio Gomes Brod, Engenheiro Florestal Luiz Alberto Carvalho Júnior, Técnico em Química 87 
Luiz Antônio Castro dos Santos, Engenheiro Civil Luiz Fernando Castro do Amaral, Técnico Agrícola Luiz 88 
Nelmo de Menezes Vargas, Técnico em Edificações Marcelo João Valandro, Engenheiro Mecânico Márcio 89 
Walber, Engenheiro Agrônomo Marco Antônio Dias Noguez, Engenheiro Civil Marcos Wetzel da Rosa, 90 
Engenheiro Civil Mario Cezar Macedo Munró, Eng. Eletricista e Seg. Trab. Maurício André Lohmann, Técnico 91 
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em Mecânica Maurício Flores dos Santos, Arquiteta Nelci Fátima Denti Brum, Engenheiro Agrônomo Nelso 92 
Volcan Portelinha, Engenheiro Civil Nelson Kalil Moussalle, Engenheiro Químico Nilo Antônio Rigotti, 93 
Engenheiro Industrial-Mecânica Odir Francisco Dill Ruckhaber, Engenheiro Mecânico e Engenheiro de 94 
Segurança do Trabalho Paulo Deni Farias, Engenheiro Mecânico Paulo Roberto Wander, Arquiteto e 95 
Urbanista Pedro Augusto Alves de Inda, Engenheiro Florestal Pedro Roberto de Azambuja Madruga, Técnica 96 
em Decoração Regina Helena Pradella dos Santos, Engenheiro de Minas Regis Wellausen Dias, Engenheiro 97 
Civil Sérgio Frederico Schramm Filho, Técnico em Tratamento de Resíduos Industriais Sinclair Soares 98 
Gonçalves, Engenheiro Mecânico e de Engenheiro de Segurança do Trabalho Valdemar Kaliniewicz, Técnico 99 
em Eletrotécnica Valdir Farias de Mattos, Engenheiro Eletricista Vitor Lemieszewski e Técnico em Mineração 100 
Volnei Galbino da Silva. Por designação da Presidência, o ex-conselheiro engenheiro civil Lélio Gomes 101 
Brod assim se pronunciou em nome dos profissionais que haviam encerrado seus mandatos nas datas 102 
consignadas pelo Cerimonial. “Senhor Presidente; Senhores Membros da Mesa; Senhores Conselheiros e 103 
Ex-Conselheiros, vou tentar ser breve. E ao dizer isto, eu crio um dilema: como ser breve e ao mesmo tempo 104 
dizer tanto? Quando assumimos nossos mandatos, comprometemo-nos a assumir os ideais pelos quais esse 105 
Conselho norteia-se, prometemos trabalhar pela melhoria das nossas profissões e, por conseqüência, de 106 
toda a sociedade gaúcha. E assim o fizemos. Cada processo relatado, cada parecer exarado, cada 107 
discussão gerada pelo contraponto de idéias, todas foram marcadas pela retidão dos princípios e pela 108 
seriedade com que foram tratadas. Nestes últimos anos nosso Conselho cresceu. Cresceu em visibilidade, e 109 
aí estão nossa nova sede, nossa frota própria; cresceu institucionalmente, eis nossa presença junto aos 110 
poderes constituídos, como a Comissão de Articulação Política da Assembléia. E na esteira desse 111 
crescimento saímos todos maiores desse processo. Maiores, por deixarmos neste Conselho um pouco 112 
daquilo que de melhor podemos deixar, para que este venha após nós. Maiores, por levarmos conosco um 113 
pouco de tudo que tratamos nesses anos aqui dedicados. Saímos de cabeça erguida, com consciência 114 
tranqüila por termos cumprido nosso compromisso. Também quero registrar os momentos de 115 
companheirismo, onde no convívio individual ou no pequeno grupo, nos tornamos mais próximos, 116 
aumentando nossa coesão como grupo. Quantas boas brigas, quantos acordos, quantos processos, quantos 117 
amigos, e quantos já não estão mais conosco; quantas resoluções, quantos pareceres? Bem,  não há como 118 
quantificar tudo isso, o importante é termos feito, bem feito. Quanto ao futuro... Bem, como falo por todos não 119 
quero tomar partido, mas o futuro dirá se a partição desse Conselho, com a criação do CAU, foi uma decisão 120 
sábia dos nossos representantes em Brasília. Finalizando, quero deixar gravado nos anais desta Plenária  121 
meu particular orgulho por ter feito parte desta Casa. Tenho encontrado diversos motivos para voltar a este 122 
Conselho, e acredito que não vou mais conseguir mais ‘largar essa cachaça’. Saudações a todos e muito 123 
obrigado”. (Palmas.) II – APRECIAÇÃO DE ATA. Submetida a discussão e, após, a votação, a Ata da 1ª 124 
Sessão Plenária Extraordinária de 2011, realizada em 17 de junho de 2011, foi aprovada pelos presentes e 125 
assinada pelos membros da Diretoria, da forma regimental. III – EXPEDIENTE. Recebidas: 1) Decisão nº 126 
PL-0326/2011, de 31 de março de 2011, por meio da qual o Plenário do Confea estabelece novo 127 
entendimento sobre a sucessividade de mandatos para coordenador e coordenador-adjunto de câmara 128 
especializada, por analogia a posição firmada quando do julgamento de matéria eleitoral (Decisão nº PL-129 
1587/2010). Segundo a nova regra definida pelo Federal, as funções de coordenador e de coordenador-130 
adjunto passam a ser consideradas de naturezas distintas, de forma que a vedação, para efeitos de 131 
sucessividade, se aplica apenas havendo identidade absoluta de cargos. A matéria foi divulgada por email às 132 
câmaras especializadas e demais setores interessados. 2) Decisão nº PL-0713, de 26 de maio de 2011, por 133 
meio da qual o Plenário do Confea decidiu: 1) Conhecer o projeto de resolução anexo para alterar 134 
dispositivos da Resolução nº 1.018, de 2006, que abordam as condições de registro das instituições de 135 
ensino superior nos regionais, proposto pela CEAP. 2) Determinar o início do respectivo processo legislativo, 136 
à luz das disposições da Resolução nº 1.000, de 2002. 3) Suspender a exigência constante do inciso IV do 137 
art. 4º e do inciso V do art. 14 da Resolução nº 1.018, de 2006 (apresentação da relação dos docentes 138 
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adimplentes e cópia da respectiva ART de cargo ou função), a partir de 1º de setembro de 2011, até a data 139 
da publicação da nova versão dessa resolução que inclua a alteração de procedimentos para o registro de 140 
instituições de ensino superior nos Creas, ou da solução das ações judiciais em curso com o objetivo de 141 
garantir a representação de instituições de ensino nos plenários dos regionais. 4) Esclarecer aos regionais 142 
que a suspensão do dispositivo da Resolução nº 1.018, de 2006, supracitado, tem efeito apenas para permitir 143 
as providências administrativas para registro de instituições de ensino superior, visando à representação nos 144 
seus plenários, enquanto se aguarda a alteração dessa resolução e a solução das ações judiciais em curso, 145 
não implicando, para efeito da renovação do terço do plenário para 2012, a reativação imediata das 146 
representações canceladas por não atender às exigências constantes do dispositivo ora suspenso, excluídas 147 
dessas representações canceladas as reativadas por força de sentenças judiciais. A matéria foi divulgada por 148 
email à Comissão de Renovação do Terço, câmaras especializadas e demais setores interessados. 3) Carta 149 
recebida em 1º de agosto de 2011, do eng. mecânico e de segurança do trabalho Irani Rodrigues da 150 
Silva, conselheiro representante titular da Associação Sul-Riograndense de Engenharia de Segurança do 151 
Trabalho – ARES na Câmara Especializada de Engenharia Industrial, solicitando licença temporária da 152 
função até meados do ano de 2012, por motivo de estar realizando curso de pós-graduação em dias da 153 
semana que coincidem com as datas das sessões  ordinárias do Conselho. Ciente. Convocar o suplente 154 
durante o período de afastamento do requerente, da forma regimental. 4) Carta datada de 27 de julho de 155 
2011, da engenheira agrícola Claudia Fernanda Almeida Teixeira, conselheira representante titular da 156 
Universidade Federal de Pelotas – Grupo da Agronomia, solicitando licença da função até o final do seu 157 
mandato, em 31 de dezembro de 2011, devido ao acúmulo de atividades assumidas no presente ano junto 158 
ao Curso de Engenharia Agrícola da instituição, fato que a tem impedido de participar de forma efetiva das  159 
atividades da especializada e das comissões. Ciente. Convocar o suplente durante o período de afastamento 160 
do requerente, da forma regimental. 5) Carta datada de 5 de agosto de 2011, do engenheiro agrônomo 161 
Arcângelo Mondardo, conselheiro representante titular da Associação dos Engenheiros Agrônomos do Vale 162 
do Rio Pardo – AEAVARP na Câmara Especializada de Agronomia, solicitando licença da função com o 163 
objetivo de concorrer ao cargo de presidente do Crea-RS. Ciente. Convocar o suplente durante o período de 164 
afastamento do requerente, da forma regimental. IV – COMUNICAÇÕES. 1. Comunicações da 165 
Presidência. Em face do seu pedido de licenciamento temporário do cargo, o presidente do Crea-RS, 166 
engenheiro civil Luiz Alcides Capoani, registrou o seguinte pronunciamento, pedindo licença para dispensar 167 
o formalismo da Mesa para poder usufruir de uma aproximação mais calorosa com os colegas conselheiros 168 
presentes no plenário. “E nesse momento, então, eu faço meu último pronunciamento como presidente desta 169 
Casa. Este ciclo representou os anos, sem dúvida nenhuma, mais rápidos da minha vida. E foram também 170 
anos de preocupações; foram  anos de algumas decepções, de decisões difíceis, de superar obstáculos, mas 171 
foram os anos que ao receber outorgas, títulos, homenagens, que representa todos os profissionais da nossa 172 
grandiosa entidade, foram os anos mais felizes e alegres. Então, todas essas emoções que eu vivi nesse 173 
período são comparadas ao dia em que nasceu meu filho. A vocês que vieram aqui receber essa outorga, eu 174 
digo ter certeza do que estão sentindo: isto é o contágio de um vírus positivo, que quando entra – 175 
simbolicamente, é lógico – à porta do nosso Crea, ou seja, em nosso Sistema, seja como inspetor, como 176 
conselheiro, como representante de zonal, como membro de GT, contagia-se com esse vírus, e a gente não 177 
quer mais largar. Pergunte a todos que aqui estão, aos que passaram por esta Casa, que a resposta será 178 
uma só, com raras exceções, se não estaria mentindo: querem voltar à convivência, ao aprendizado e às 179 
experiências que um cargo de conselheiro, inspetor, de diretor trás. Imaginem os senhores assumir a 180 
presidência do Crea! Principalmente para mim, menino que nasceu lá numa cidadezinha muito pequena... 181 
Jamais imaginei presidir uma instituição de tamanha envergadura, e eu precisava representá-la à altura de 182 
cada um dos senhores. Espero que tenha feito. Se não o fiz, não foi por vontade própria, porque sou ser 183 
humano e também tenho as minhas limitações, que são muitas. Mas procurei, diuturnamente, dar o máximo 184 
a esta profissão que eu escolhi, que é ser engenheiro, e também ao Conselho. Mostramos, apresentamos o 185 
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Relatório de Gestão a vocês. Ali, porque todas essas questões, emoções, as divergências, as discussões, o 186 
aprendizado, a maioria não se materializa; agora, os feitos, as obras, que estão aí, materializou um sonho 187 
que se tornou realidade, e aí tem um pouquinho de cada um de vocês que aqui estão, e mesmo os que não 188 
estão, inclusive os que já se foram e que contribuíram para a grandeza deste Conselho, principalmente todos 189 
aqueles que fizeram parte dessa história; e têm vários aqui, ex-presidentes, diretores, que construíram essa 190 
história, e certamente quem virá  saberá conduzir com a responsabilidade que exige esse cargo. E assim, 191 
meus caros conselheiros, quero agradecer a cada um, a cada pauta de discussões que tivemos aqui, 192 
inclusive aos que democraticamente contrariam, face as nossas intenções, o que faz parte da democracia; e 193 
procuramos, no exercício da presidência, ser democrata; é difícil, mas tentamos; atendemos a todos durante 194 
esse período, nosso gabinete esteve aberto a todos. Tenho certeza absoluta, Moisés, que continuarás desta 195 
forma, porque é assim que o homem público pode ouvir as reivindicações dos conselheiros, dos 196 
profissionais, das empresas, e até dos mais anônimos. Antes de me despedir, eu prometi que não posso 197 
chorar; então vou agradecer mais uma vez. Após, vai passar um pequeno filme que representa um 198 
pouquinho mais do que eu gostaria de dizer, mas talvez a emoção não me deixe fazer nesse momento. 199 
Então, agradeço a todos e principalmente a Deus, pois nada disso teríamos feito se não fosse a vontade 200 
Dele. Muito obrigado. (Palmas. Seguiu-se a exibição do vídeo anunciado.) Devidamente formalizada, 201 
mediante a subscrição de termo, a transmissão do cargo do presidente licenciado Luiz Alcides Capoani 202 
para o 1º vice-presidente Moisés Souza Soares, este se declarou honrado em assumir o exercício da 203 
presidência durante o período de afastamento do colega, e se disse ciente das responsabilidades que 204 
adviriam do ato, tanto para si como para a sua diretoria, mas acreditava ter plenas condições de dar 205 
continuidade ao trabalho que vinha sendo desenvolvido em conjunto e sob o comando do presidente 206 
licenciado, trabalho este que, na sua convicção, criaria condições ao Crea de superar esse momento 207 
conturbado e retomar sua normalidade dentro do Rio Grande do Sul. Ao finalizar sua intervenção, o 208 
presidente em exercício Moisés Souza Soares agradeceu a todos expressando confiança de que poderia 209 
contar com cada um e com todos no conjunto. (Palmas.) 2. Comunicações de Conselheiros. 2.1 A 210 
conselheira Rosana Oppitz, representante da Associação de Arquitetos e Engenheiros Civis de Novo 211 
Hamburgo – ASAEC, informou que a Comissão de Meio Ambiente do Crea-RS (COEMA) se fez integrante 212 
da Câmara Temática Meio Ambiente Copa FIFA 2014, e que em reuniões realizadas nos dias 26, 27, 28 e 29 213 
de julho e 3, 4 e 5 de agosto foi concluída a primeira fase do ciclo de decisões e propostas. Atual 214 
coordenadora-adjunta da COEMA, a conselheira registrou que fora indicada pelo organismo para representá-215 
lo na referida câmara temática. 2.2 O conselheiro Luiz Nelmo de Menezes Vargas, representante do 216 
Sindicato dos Técnicos Agrícolas do Estado do Rio Grande do Sul – SINTARGS, inicialmente comunicou ter 217 
realizado palestra na Escola Técnica Bom Pastor, de Nova Petrópolis, falando sobre o Sistema Confea/Crea 218 
e a legislação profissional dos técnicos de nível médio. Ao cumprimentar o presidente licenciado Luiz Alcides 219 
Capoani, assegurou sua disposição de apoiá-lo e ajudar no que fosse preciso, e afiançou que ele e os 220 
demais onze conselheiros técnicos de nível médio – quatro agrícolas e oito industriais – estavam dando suas 221 
contribuições e procurando fazer o melhor dentro das câmaras, comissões e diretoria do Conselho. Afirmou 222 
ainda o conselheiro que resultante do espírito de coesão existente entre os dois sindicatos representativos 223 
dos técnicos de nível médio do Estado, surgira a decisão de anunciar oficialmente que no caso de 224 
homologação da candidatura de Luiz Alcides Capoani para a presidência do Crea-RS, a categoria estaria 225 
trabalhando em prol de sua reeleição, continuando fiéis ao presidente para que a futura gestão continue 226 
avançando como nos últimos três anos. 2.3 O conselheiro Juarez Morbini Lopes, representante da 227 
Sociedade de Agronomia de Santa Maria – SASM, fez os seguintes comunicados em nome da Comissão 228 
Eleitoral Regional do Crea-RS – CER/RS. Comunicado 1 da CER/RS – “No dia 8 de novembro serão 229 
realizados os processos eleitorais para a escolha do presidente do Confea e do Crea-RS, bem como dos 230 
diretores geral e administrativo da Mútua Caixa de Assistência dos Profissionais do Crea-RS. A eleição 231 
ocorrerá no dia 8 de novembro, das 9 às 19 horas, e terá como locais a sede do Crea- RS, as Inspetorias e 232 



Ata da Sessão Plenária Ordinária nº 1.694, de 5/8/2011.          Fl. 06 

Inspetorias Especiais e outros pontos ainda a serem definidos pela Comissão Eleitoral Regional – CER/RS. 233 
Os editais de convocação eleitoral já foram publicados no Diário Oficial da União e Zero Hora, e também 234 
podem ser visualizados no site do Crea-RS, através do link ‘Eleição Sistema Confea/Crea e Mútua 2011’. A 235 
Comissão Eleitoral informa que os candidatos terão até o dia 16 de agosto para protocolarem os 236 
requerimentos de registro de candidatura, o que deve ser feito no setor de protocolo da autarquia no horário 237 
normal de funcionamento. Os formulários do requerimento de candidatura também encontram-se disponíveis 238 
no site do Conselho, através do link das eleições. As condições de elegibilidade e os documentos que devem 239 
ser instruídos para o registro de candidatura constam nos artigos 39 e 44 do anexo I da Resolução nº 240 
1.021/07 (Presidente do Confea e Creas) e artigos 12 e 16 da Resolução nº 1.022/2007 (Diretores da Caixa 241 
de Assistência). A Comissão Eleitoral ressalta que o prazo final para desincompatibilização é até o dia 8 de 242 
agosto, por força da tutela antecipada proferida nos autos da ação nº 2008.34.00.00067557-7, em trâmite 243 
perante a 5º Vara Federal da Sessão Judiciária do Distrito Federal. A decisão judicial estabelece que a 244 
desincompatibilização é obrigatória para todos os candidatos que possuem mandato, cargo, emprego ou 245 
atividade remunerada no Confea, nos Creas ou na Mútua – Caixa de Assistência”. Comunicado 2 da 246 
CER/RS – “Para um melhor atendimento aos profissionais da área tecnológica e candidatos, a CER/RS 247 
informa que dispõe de uma sala no andar térreo do Crea-RS, ao lado do Protocolo Geral, localizado na rua 248 
Guilherme Alves, 1010. Maiores informações em relação ao processo eleitoral podem ser obtidas juntos ao 249 
secretário da Comissão, engenheiro civil Mateus Rosa Garcia, através do fone (51) 3320-2119 ou pelo e-mail 250 
cer-rs@crea-rs.org.br.” Feito isto, informou que na condição de coordenador-adjunto da Câmara de 251 
Agronomia do Crea-RS, tivera a oportunidade de participar da reunião da Coordenação Nacional das 252 
Câmaras Especializadas de Agronomia acontecida de 3 a 5 de agosto, em Curitiba, onde foram discutidos 253 
assuntos de interesse da categoria, de modo especial a PL-2824 e a deliberação que trata sobre a retirada 254 
do paisagismo das atribuições do engenheiro agrônomo. De outra parte, aproveitou a oportunidade para, em 255 
nome da SASM, transmitir o apoio da entidade à candidatura do engenheiro civil Luiz Alcides Capoani à 256 
presidência do Crea-RS. 2.4 O conselheiro Ivo Germano Hoffmann, representante da Sociedade de 257 
Engenharia do Rio Grande do Sul – SERGS, comentou sobre sua participação na abertura e parte dos 258 
trabalhos do Congresso Nacional de Engenharia Mecânica e Industrial - CONEMI, que estava transcorrendo 259 
desde o dia 3 de agosto nos pavilhões da Fiergs, realização conduzida pela ABEMEC-RS em nome da 260 
Federação Nacional de Engenharia Mecânica e Industrial – FENEMI. 2.5 O conselheiro Régis Wellausem 261 
Dias, representante da Associação Gaúcha de Engenheiros de Minas – AGEM, revelou que naquela  262 
semana o Supremo Tribunal Federal (STF), ao julgar e aprovar relato da ministra gaúcha Ellen Gracie 263 
Northfleet, pela inexigibilidade de registro para o exercício da profissão de músico, ratificou que “qualquer 264 
restrição ao exercício de uma atividade só se justifica se houver interesse público, como ocorre em 265 
profissões como médico, engenheiro e advogado”. Dessa forma, segundo avaliação do conselheiro, restou 266 
criada importante jurisprudência de interesse à defesa do Sistema Confea/Crea, que nos últimos anos via 267 
pairar sobre si o risco de alguma decisão que viesse a desregulamentar as profissões tecnológicas de sua 268 
área de atuação. 2.6 A conselheira Gislaine Vargas Saibro, representante da Associação de Arquitetos de 269 
Interiores do Brasil – AAI Brasil/RS, comunicou que as eleições para o CAU aconteceriam no dia 26 de 270 
outubro de 2011, destacando que o presidente Capoani disponibilizara uma sala e um funcionário para uso e 271 
apoio da comissão eleitoral. Ao almejar que o pleito transcorra com transparência e lisura, a conselheira 272 
agradeceu ao presidente Capoani pela coerência no cumprimento da lei do CAU e por sempre ter se mantido 273 
ao lado dos arquitetos, e parabenizou o presidente em exercício Moisés Souza Soares, desejando-lhe uma 274 
ótima gestão e que também dê continuidade ao cumprimento da lei no que concerne às eleições e transição 275 
do CAU. 2.7 O conselheiro Roberto Carbonera, representante da Universidade Regional do Noroeste do 276 
Estado do Rio Grande do Sul – UNIJUÍ, comunicou com pesar que no dia 30 de julho ocorrera em Santa 277 
Maria o falecimento do colega, amigo e companheiro Jaime Airton Wunsch, profissional graduado em 278 
Agronomia pela Universidade Federal do Rio Grande do Sul e com cursos de mestrado e doutorado em 279 
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instituições nacionais e estrangeiras. Segundo assinalou o comunicante, o referenciado foi um grande 280 
militante da Agronomia rio-grandense, fortemente comprometido com a agricultura familiar, desenvolvimento 281 
sustentável e movimentos sociais. 3. Comunicações de Convidados. 3.1 O arquiteto e urbanista e 282 
engenheiro de segurança do trabalho Osni Schroeder, diretor-geral da Mútua - Caixa de Assistência dos 283 
Profissionais do RS, anunciou o lançamento do Plano Odontológico da Mútua-RS em parceria com a 284 
CreaCred. Após, desejou sucesso ao presidente em exercício Moisés Souza Soares, e agradeceu ao 285 
presidente licenciado Luiz Alcides Capoani o apoio dedicado à Mútua nesses três anos de sua gestão.  286 
V – ORDEM DO DIA. Por maioria de votos, a Ordem do Dia foi aprovada com a seguinte Declaração de Voto 287 
do conselheiro Jorge Alberto Albrecht Filho, que durante a discussão havia proposto a retirada dos 288 
assuntos a que se reporta sua declaração: “Declaro votos contrários às votações dos itens 1.2 e 1.4, tendo 289 
em vista que na Convocação para a sessão plenária não foram enviados os documentos necessários para o 290 
real entendimento do pautado para que este conselheiro pudesse conhecer e entender o proposto, mais 291 
precisamente: Item 1.2: O parecer do Confea sobre o Regimento Interno encaminhado por este Regional e o 292 
inteiro teor da Decisão D/RS-001/2011. Item 1.4: Não foi encaminhado o Balancete Orçamentário de cada 293 
mês (mensal) com as Planilhas de Receitas e Despesas e o Balanço Financeiro dos meses em análise, fato 294 
que contraria a praxe dos últimos anos e itens necessários para real clareza da prestação, tudo contemplado 295 
pelo nosso Regimento Interno”. Feito o devido registro, passou-se ao cumprimento da Ordem do Dia 296 
estabelecida. 1. ASSUNTOS DE INTERESSE GERAL. 1.1 ASSUNTOS APROVADOS PELO PRESIDENTE 297 
AD REFERENDUM DO PLENÁRIO. Apreciadas a Portaria nº 105, de 27 de julho de 2011, que autoriza a 298 
prorrogação do funcionamento, por mais 1 (um) ano, da Comissão Especial de Análise de Processos de 299 
Recursos ao Plenário – CEPR, em conformidade com § 2º do art. 187 do Regimento Interno, e a Portaria nº 300 
110, de 3 de agosto de 2011, que autoriza, com base no Parecer Jurídico nº 366/2011, a retificação de erro 301 
material constatado pelo Departamento Executivo das Câmaras na Decisão nº PL/RS-082/2010, de 9 de 302 
julho de 2010, devendo ficar registrado que o parecer aprovado alusivo ao processo de protocolo nº 303 
2008001356, da empresa Premoldados Jacutinga Ltda., foi pela manutenção da multa aplicada, e não pela 304 
extinção da multa e arquivamento do processo, como constou no texto da aludida Decisão, retificação esta 305 
que deverá ser procedida também na ata da respectiva sessão plenária, o Plenário decidiu, por 306 
unanimidade, referendar os atos administrativos em questão, praticados pela Presidência da forma 307 
regimental. Cientifique-se e cumpra-se. 1.2 HOMOLOGAÇÃO DE DECISÃO DA DIRETORIA DO CREA-RS. 308 
A Presidência comentou que consoante constava explicitado na pauta da sessão plenária, este item referia-309 
se a solicitação da Diretoria do Crea-RS buscando a homologação do Plenário à sua Decisão nº D/RS-310 
001/2011, de 17 de março de 2011, onde foi colocado e posteriormente notificado ao Confea, em razão de 311 
diligência por este requerida, que no presente momento o Regional não irá proceder adequações no texto da  312 
Proposta de Alteração do Regimento Interno sob apreciação do Federal, pois devido à lei de criação do 313 
CAU/BR, os Conselhos Regionais deveriam obrigatoriamente rever a sua natureza, finalidade e organização, 314 
ocasião em que outras situações regimentais poderão ser revistas. Explicou que após ser devidamente 315 
notificado da medida, o Confea manifestou que a interrupção anunciada devia ser expressa por meio de 316 
Decisão Plenária, o que motivara a Diretoria a submeter a iniciativa ao referendo do Plenário. Em discussão, 317 
a Decisão nº D/RS-001/2011, da Diretoria do Crea-RS, foi homologada pelo Plenário por 76 votos favoráveis 318 
e quatro contrários. Votaram contrariamente os conselheiros Jorge Alberto Albrecht Filho (pelos motivos 319 
expostos no voto de vista proferido na discussão da Ordem do Dia), Marcos Antônio Leite Frandoloso, 320 
Elizabeth Trindade Moreira e Nelson Kalil Moussalle. Registre-se e cumpra-se. 1.3 PROPOSTA DE 321 
COMPOSIÇÃO DO PLENÁRIO DO CREA-RS – EXERCÍCIO DE 2012. Este assunto foi retirado de pauta 322 
quando da discussão da Ordem do Dia, diante da justificativa de que a Comissão de Renovação do Terço 323 
entendera que seria conveniente aguardar posicionamento do Plenário do Confea, que estava reunido 324 
extraordinariamente naquela mesma data, que, segundo fontes provindas do Federal, poderia  vir a modificar 325 
aspectos importantes do processo de renovação dos Creas e, por extensão, do conteúdo do relatório que 326 
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seria apresentado. Registrado. 1.4 BALANCETES ORÇAMENTÁRIOS DO CREA-RS. Apreciado o relatório 327 
em que a Comissão de Orçamento e Tomada de Contas do órgão, declarando-se satisfeita com o exame 328 
procedido por amostragem nos documentos colocados à sua disposição, recomenda a aprovação das contas 329 
do Crea-RS relativas aos meses de abril, maio e junho de 2011, o Plenário decidiu, com cinco votos 330 
contrários e duas abstenções, aprovar os números apresentados pelo organismo fiscal, a seguir sintetizados: 331 
Abril – Receita: R$ 5.137.825,24. Despesa: R$ 2.400.319,37. Receita Acumulada/2011: R$ 15.817.151,45. 332 
Despesa Acumulada/2011: R$ 10.608.361,60. Superávit no Mês: R$ 2.737.505,87. Superávit no Exercício: 333 
R$ 5.208.789,85. Maio – Receita: R$ 2.242.043,33. Despesa: R$ 2.636.602,05. Receita Acumulada/2011: 334 
R$ 18.059.194,78. Despesa Acumulada/2011: R$ 13.244.963,65. Déficit no Mês: R$ 394.558,72. Superávit 335 
no Exercício: R$ 4.814.231,13. Junho – Receita: R$ 2.220.637,78. Despesa: R$ 2.819.546,92. Receita 336 
Acumulada/2011: R$ 20.279.832,56. Despesa Acumulada/2011: R$ 16.064.510,57. Déficit no Mês: R$ 337 
598.909,14. Superávit no Exercício: R$ 4.215.321,99. Dê-se ciência ao Confea. Votaram contrariamente os 338 
conselheiros Jorge Alberto Albrecht Filho (pelos motivos expostos no voto de vista proferido na discussão 339 
da Ordem do Dia), André Luis Queiroz Araújo, José Homero Finamor Pinto, Nelson Kalil Moussalle e 340 
Elizabeth Trindade Moreira. Abstiveram-se de votar os conselheiros Silvérius Kist Júnior e Paulo Ricardo 341 
Castro Oliano. Cientifique-se e cumpra-se. 1.5 CONTAS DA MÚTUA-RS. Após tomar ciência do parecer em 342 
que a Comissão de Orçamento e Tomada de Contas do órgão, em consonância com o disposto na Decisão 343 
PL-0686/2008, do Confea, que regula o § 6º do art. 18 da Resolução nº 1.020, de 2006, posiciona-se 344 
favoravelmente à aprovação das contas da Mútua – Caixa de Assistência dos Profissionais do Crea-RS, 345 
relativas ao meses de março e abril de 2011, o Plenário decidiu, com um voto contrário e uma abstenção, 346 
referendar o encaminhamento proposto pelo organismo fiscal, consubstanciado nos seguintes números 347 
demonstrados nos relatórios contábeis exibidos pela entidade: Março – Receita: R$ 549.935,42. Despesa 348 
Administrativa: R$ 53.923,60. Desembolso de Benefícios: R$ 175.179,71. Superávit no Mês: R$ 320.832,11. 349 
Receita Acumulada no Ano: R$ 2.245.701,12. Despesa Administrativa Acumulada no Ano: R$ 249.843,91. 350 
Desembolso de Benefícios no Ano: R$ 733.063,12. Superávit no Ano: R$ 1.262.794,09. Saldo Disponível: R$ 351 
32.410.146,00. Abril – Receita: R$ 535.375,20. Despesa Administrativa: R$ 93.446,62. Desembolso de 352 
Benefícios: R$ 346.304,86. Superávit no Mês: R$ 95.623,72. Receita Acumulada no Ano: R$ 2.781.076,32. 353 
Despesa Administrativa Acumulada no Ano: R$ 343.290,53. Desembolso de Benefícios no Ano: R$ 354 
1.079.367,98. Superávit no Ano: R$ 1.358.417,81. Saldo Disponível: R$ 32.505.769,72. Votou 355 
contrariamente o conselheiro Jorge Alberto Albrecht Filho. Absteve de votar o conselheiro Silverius Kist 356 
Júnior. Dê-se ciência à Mútua-RS. 1.6 RECOMPOSIÇÃO DA COORDENADORIA DA CÂMARA DE 357 
MEDIAÇÃO E ARBITRAGEM DO CREA-RS – CMA. Considerando o disposto no art. 4º do Regulamento da 358 
Câmara de Mediação e Arbitragem do Crea-RS aprovado pela Decisão Plenária nº P-057/2003, que trata da 359 
composição da Coordenadoria da CMA, o Plenário decidiu aprovar as indicações dos seguintes nomes 360 
para compor este órgão consultivo, com mandatos até 31 de dezembro de 2011, na forma do § 4º do 361 
supracitado artigo: Representantes das Câmaras Especializadas: conselheiros Paulo Fernando do Amaral 362 
Fontana (Câmara de Arquitetura), Carlos Giovani Fontana (Câmara de Engenharia Civil), Sérgio Roberto dos 363 
Santos (Câmara de Engenharia Elétrica), Eddo Hallenius de Azambuja Bojunga (Câmara de Engenharia 364 
Industrial), Luiz Nelmo de Menezes Vargas (Câmara de Agronomia), Régis Wellausen Dias (Câmara de 365 
Geologia e Engenharia de Minas), Fabiano Timóteo Scariot (Câmara de Engenharia Florestal) e Ronaldo 366 
Hoffmann (Câmara de Engenharia Química). Representante do Quadro de Árbitros da CMA: engenheiro 367 
civil José Gilberto Niemczewski. Coordenador (indicação do presidente do Crea-RS, conforme prevê o 368 
Regulamento): conselheiro engenheiro civil Silvérius Kist Júnior. Coordenador-Adjunto (indicação da 369 
plenária do Crea-RS, conforme prevê o Regulamento): conselheiro Luiz Nelmo de Menezes Vargas, cujo 370 
nome foi indicado pela Câmara de Agronomia e eleito pelo Plenário. Do processo eletivo para coordenador-371 
adjunto participaram também o engenheiro mecânico Valmor Antônio Accorsi, conselheiro suplente da 372 
Câmara Especializada de Engenharia Industrial e por esta indicado, e o engenheiro mecânico José Fernando 373 
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Meira da Rocha, candidatura sugerida pela Câmara de Mediação e Arbitragem e ratificada pela Câmara de 374 
Engenharia Civil. Complementarmente, o Plenário decidiu, com 15 abstenções, aprovar proposta 375 
apresentada pelo conselheiro coordenador da Câmara Especializada de Engenharia Civil Jefferson Luiz de 376 
Freitas Lopes, que, segundo afiançou, havia sido previamente acordada em reunião dos coordenadores de 377 
câmaras especializadas, no sentido de a Câmara de Mediação e Arbitragem apresentar ao Plenário, até sua 378 
última sessão de 2011, estudo de viabilidade legal e econômica da CMA ser abrigada por entidade de classe 379 
que demonstre interesse neste sentido, a partir do ano de 2012. Registre-se e cumpra-se. 4. 380 
ENCERRAMENTO. Por falta de quórum regulamentar, a sessão foi suspensa e declarada encerrada às 20 381 
horas e 13 minutos, ficando a próxima convocada para o dia 9 de setembro de 2011, às 18 horas, cabendo a 382 
mim, Nardo Noelci Gomes, Assessor do Plenário, lavrar a presente ata, que após aprovada será assinada 383 
por quem de direito, nos termos do Regimento Interno do Conselho.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-. 384 
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